

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

De la epidemia

Ha resignado sus poderes el Comisario Municipal de Sanidad señor Llopart, desde el momento en que la epidemia ha perdido su virulencia y la morbosidad y mortalidad andan camino de lo normal.

La labor del señor Llopart merece un comentario de elogio. En los días críticos de la epidemia, cuando el pánico reinaba en la población y los servicios estaban desatendidos de un modo escandaloso y la autoridad municipal y el Consistorio nada hacían para poner orden en tanto desconcierto, fué una verdadera suerte que el Ayuntamiento contase en su seno al señor Llopart, quien, por sus condiciones de carácter, por su entereza, por su conducta rectilínea, supo á rajatablas, organizar los servicios, que era lo que se necesitaba, sin contemplaciones, con caracteres de *ukase*, que en las circunstancias aquellas era imprescindible; se necesitaba un hombre, todo actividad, inflexible y lo fué el señor Llopart, quien en breve tiempo normalizó la conducción de los cadáveres, cuyo retraso había dado lugar á tantas escenas macabras que eran cultivo adecuado para hacer cundir la alarma y el desasosiego en la población, se atendió á las familias pobres, faltas de recursos, se evitó que familias enteras enfermas careciesen de asistencia, no solo médica sino doméstica, aceleró los entierros y las horas de los cadáveres insepultos, á todo esto pudo remedio, todo eso que sobre la ciudad pesaba como manifestaciones del cataclismo á que estábamos condenados. Tuvo en algunos, pocos á decir verdad, concejales, valiosa ayuda.

Pero si la Ciudad está agradecida, justamente agradecida al señor Llopart, mucho mayor agradecimiento, galardonado por la admiración, siente hacia las caritativas señoras que desafiando el peligro del contagio, del que casi todos huían, corrieron de casa en casa, á las más humildes, para atender y socorrer á los epidémicos. [Visitar a los enfermos! ¡Hemos obrado sobre el matiz corriente, sublimaba el rasgo de aquellas damas, el peligro que las acechaba, (en dos de ellas hizo presa el contagio) abnegación la suya que contrastaba con el pánico que reinaba por doquier, y se metían en las zahurdas más abandonadas, en los sótanos mal olientes, en las chozas todo mugre y proeza, cuanto más miserable, para ellas era más preferible. Su misma caritativa obra fué para ellas el mejor premio, como personas de fe, de arraigado espíritu cristiano, pero si ellas se consideraban pagadas, nosotros, Palma está con ellas en deuda. Hay que perpetuar nuestra gratitud. (No propono, con complacencia general, el arquitecto señor Bennazar que una placa, en el Consistorio, perpetuase los nombres de los que hubiesen prestado servicios meritorios á la Ciudad? Pues, para portada de este recordatorio, una placa con el nombre del señor Llopart, y con el de las señoras doña Rosalia Casas, Grullón de Llopart y hermanas Sijar, en primera línea, que ellas fueron las iniciadoras de las visitas y las que cargaron con el peso de los primeros días, y en otra línea, el de las demás señoras en quienes prendió el fuego de la caridad, ante el donado ejemplo de las mencionadas: doña Catalina M. Maimó, doña Isabel Jaume Pons, doña Rosa Marqués y la señora Sante de Villalonga.

COLABORACION

La hora presente

Las emociones de la Paz
Un ilustre periodista, Gaziol, vuelto de Francia hacía poco, me decía que llegó aquí la noticia de haberse firmado el armisticio: La idea misma de la Victoria me impresionaba me-

nos que la idea de la Paz. Ninguna manifestación de júbilo sabría hacerme estremecer como la idea de que ha cesado la matanza. Es preciso haber visto las trincheras, conocer aquella vida de penalidades sin cuento y de incansable peligro, haber oído los cañonazos, para imaginarse esa cosa indescriptible: el Silencio en el Frente. El súbito silencio; los soldados, soltando las armas y saliendo de las trincheras sin recelo á la vista del enemigo. Los gritos de alborozo, en uno y otro campo, donde sonaban poco antes el crepitar de los tiros y el estallido de las granadas. Los cañones mudos. La Paz...

La Paz! Ante los ojos de millones de infelices, súbitamente libertados de la horrible servidumbre en las trincheras, calabozo al aire libre al cual ningún otro podría compararse en horror, habrá flotado la visión de los campos nativos, de los hogares queridos, abandonados hace años en otra hora súbita de zozobra inenarrable, y al cual volverán ahora.

Pero otra visión trágica é inquietadora surge á nuestros ojos, que aledados del escenario, apreciamos quizás en su conjunto, mejor que los propios actores, la magnitud del cuadro: Cinco pueblos arruinados, deshechos, anadonados por el desastre de sus armas. La Revolución haciendo llamear su bandera roja sobre un caos de instituciones que ayer parecían eternas, y que hoy, se tambalean un momento y se desploman; de gobiernos que se esfuerzan angustiosamente por contener un punto la ola devastadora, y abandonan enseguida el timón á la mano más osada; de soberanos que ayer aureolaba el prestigio místico de los atributos reales ó imperiales, que hace un año regían los destinos de los pueblos más fuertes de la tierra y soñaban con el Imperio Universal, y que hoy mueren fusilados en el blanco desierto al que enviaban á los enemigos de su trono, ó huyen oscuramente, entre amenazas y de nuestros de sus propios súbditos, depuesta la corona de cien gloriosos antepasados.

¡Qué alma generosa olvidaría ante esos hombres, ante sus generales odiados, cuyo rostro férreo, surcado quizás por lágrimas, contrae la Amargura de la Derrota, que ellos también lucharon por un ideal, y que, en medio de sus sinistras equivocaciones, de su ceguera espontánea, de sus mismos crímenes, si tales hay que llamarlos, también ellos amaron á su manera, habiendo consagrado su vida y sus esfuerzos á su pueblo, luchado y caído por hacerlo grande? ¡Qué mayor castigo para ellos que este gran dolor de ver a su nación vencida en la impotencia y no poder socorrerla con su espada? La sombra magnífica de Napoleón, con el cual no intentaría ahora compararlos, será quizás más indulgente con ellos que nosotros.

ALANIS

COLABORACION

Triunfo del nacionalismo

¿Puede recibir nuestro innegable sentimiento regionalista mayores estímulos exteriores? Yo creo que no. Por poco que nos fijemos en los caracteres que toma el oleaje sentimental del mundo después de aminorada la tempestad de las armas, veremos que en unos puntos es exorbitante el flujo social y por ende el refluxo revolucionario. En otros puntos anda más moderado ese espíritu de rebelión. En otros es casi imperceptible. Pero pongamos honda atención al movimiento nacionalista que arrastra á toda la humanidad y ya no seríamos capaces de establecer una escala de intensidades. En todas partes, en todas las latitudes, en todos los dominios civilizados triunfa el nacionalismo más radical. Habrá discusiones fuertes y enconadas respecto á otros extremos políticos cuando se reúnan las naciones para redactar el articulado de la Paz; pero no respecto al extremo del nacionalismo.

Será tildado de demente, de hombre indigno del siglo que le ha visto nacer, si se levantara alguien en la magna asamblea de la Paz diciendo dudar de si las naciones deben ó no ser libres para arbitrar su política y su administración. Demasiado sería se ha puesto la conciencia del mundo para hilvanar torpes y retrógradas argumentaciones. Quéedese esto para nosotros. Dado por seguro: no se perderá un

minuto discutiendo qué se entiende por «nación». Sabe el mundo que nación es toda integración de hombres que rinde culto a un determinado espíritu nacido legítimamente de la cohabitación (por decirlo así) de esa «integración de hombres» con la «tierra» que la providencia les ha deparado. ¿Discutiremos nosotros el concepto de «nación»? Puede ser. Nosotros no hemos querido reconocer, cual era nuestro deber, a ese «determinado espíritu» nuestro después que ha tomado carne en el mundo de lo sensible. Esta encarnación de nuestro espíritu en el mundo de lo sensible es nuestra lengua. La hemos despreciado durante cuatro siglos; la estamos olvidando aún. ¿Podemos así discutir serenamente sobre el significado de la palabra «nación»?

Pero es necesario que podamos discutirlo de hoy en adelante; capacitémosnos, pues, para ello.

Dos son los factores, a mi entender, que hay que saber compaginar para la regeneración de nuestro pueblo: primer factor, retorno a nuestra esencia propia; segundo factor, adaptación de nuestro pueblo al ideal de la libertad. Para dar vida a estos dos factores tenemos los instrumentos necesarios. Para retornar á nuestra única situación de dignidad, a nuestra primitiva y legítima esencia nos hemos de valer, ya lo hemos dicho, del instrumento de la lengua materna. No hay otro camino. Mientras nuestra lengua no vaya invadiendo los campos de la vida pública, los campos de la enseñanza primaria y superior, los campos de la cultura y de la ciencia, los campos del periodismo y del libro, nuestra sociedad se irá apartando cada vez más de su ineludible ruta.

Para adaptar nuestro pueblo al ideal de la libertad no hay más que educarlo civilmente y engrandecerlo, es decir saturarlo de salud moral y de salud física. Se muestra libre el pueblo que se puede valer a sí mismo. Se muestra ser libre el pueblo peregrino que espera que todo se lo den condimentado.

Conviene aquí que disipemos un error harto esparcido entre las gentes mallorquinas, error que seguramente es causa retardadora del impulso nacionalista. Créense los más que Mallorca no está ni virtualmente poseída del vigor indispensable para ser libre y que por tanto ven que nuestra traslación política al nacionalismo sería el paso del servilismo hacia Castilla al servilismo hacia Cataluña. Nunca, en toda nuestra historia política (si así podemos llamar a la de Mallorca), habíamos dado con una idea tan absurda y al mismo tiempo tan cobarde.

Por débilmente que se pasen los ojos por el articulado de cualquier programa nacionalista se echa de ver que el único lazo posible entre corporaciones, villas, distritos y regiones es el de la voluntaria federación y por tanto que toda convivencia política ó administrativa radica en la libertad popular, siendo la fórmula que proscribiremos precisamente, la del engranaje caciquil.

Es en este supuesto que consagramos nuestros entusiasmos a las ideas regionalistas y no oponemos al actual servilismo político hacia Castilla palabras más duras que las que opondríamos a un servilismo que se imaginara implantar hacia Cataluña. Bastante conocemos la palabra libertad para emplearla. En todas las interpretaciones que de esta palabra hemos oído dar a nuestros contrincantes políticos siempre la hemos visto lastimada por coeficientes restrictivos.

Y verdaderamente, quien no penetra hasta lo más profundo de la palabra libertad, está incapacitado para ostentar estos dos títulos: el de democrata y el de nacionalista, títulos que si materialmente se confunden, no se confunden espiritualmente. En la simple idea de democracia se comprende la de soberanía popular, tanto si el pueblo es consciente como si es obstinadamente ciego a sus derechos. En la idea de nacionalismo está presidiendo de manera providencial la idea de democracia pero con la condición de que el pueblo sepa cual es su ascendiente espiritual y sepa cuales son todos y cada uno de sus derechos.

Si hasta aquí Mallorca ha sido insensible a los estímulos exteriores hay que crear estímulos interiores. No desconocemos las dificultades enormes con que se tropieza cuando se quiere hacer pensar a las multitudes: más de un año seguido se puede decir que han estado los nacionalistas mallorquines experimentando la triste sensación del predicar en desierto, pero sostiene

los firmes el abrigar el convencimiento de que sus ideas son infrascasables. A ochenta millas de nuestra isla, en una región hermana, vemos hoy mismo como un noventa y ocho por ciento de los Ayuntamientos que la componen expresan solidariamente su voluntad de registrarse por sí solos, sin tutela de poderes arbitrarios.

Bien es verdad que Mallorca tiene el cuerpo demasiado débil para que pueda responder á los mandamientos de su espíritu. Hay que robustecer la vida material de Mallorca con grande urgencia, aun dentro de los obstáculos tremendos que nos presentará la post guerra. No nos hemos de olvidar que en el terreno económico hay que revolucionar también lo establecido: Mallorca tiene que capacitarse económicamente lo mismo que dignificarse para registrar su plena vida política.

Casi sin darnos cuenta en todo el párrafo anterior no hemos hecho más que repetir literalmente una frase de un pensador francés que dirigía a menudo á los educadores de los niños: «No olvidéis que cuando más débil es el cuerpo más manda; cuando más fuerte es, mejor obedece».

¡Obedecerá mejor Mallorca a su espíritu cuando haya robustecido su vida física? No hay duda; pero dejémosnos ya, de una vez para siempre, de gastar energías desconsiderando a Cataluña. No «enemigados» a ella; no «enemigos» de ella; natural y racionalmente «hermanados» con ella; ésta es la palabra.

Guillermo FORTEZA

16 XI-918

PALMA

Cambio de salida.—Por Real orden de la Dirección General de Comunicaciones se ha autorizado á la compañía «La Marítima» para que el vapor que sale los miércoles de cada semana de Barcelona para Alcudia y Mahón, verifique la salida al mediodía en vez de hacerlo á las tres de la tarde.

Reapertura de clase.—La señorita Antonia Vidal profesora de la escuela de párvulos de Son Español nos ruega que hagamos público la reapertura de su clase con matrícula gratuita para los niños de 3 á 6 años.

Vacante.—Se halla vacante la plaza de Médico titular de la villa de Establiments, dotada con el haber anual de 1.000 pesetas, con obligación de visitar las familias pobres, con derecho á las iguales de todos los vecinos y de botiquin.

Las instancias deberán presentarse en la Secretaría de aquel Ayuntamiento dentro del plazo de 30 días.

De quincena.—Por orden gubernativa han ingresado en la Cárcel para sufrir quincena, varios individuos por promover escándalo en distintos establecimientos de bebidas.

Decomisos.—Por los agentes de la brigada municipal fueron decomisadas diferentes partidas de embudidos de cerdo, que se intentaban introducir fraudulentamente en esta ciudad.

Asistida.—Lo fué ayer en la Casa de Socorro una muchacha que con una cuchilla se había producido una herida en la muñeca izquierda.

Donativo.—La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares ha socorrido con 100 pesetas á la viuda é hijos del patrón Mateo Beltrán (a) Pilot, muerto en el naufragio del falucho *Angela* ocurrido recientemente.

Sorteo.—El miércoles próximo día 27 del corriente, á las seis y media de la tarde en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, tendrá lugar el segundo sorteo público de este año para la distribución de premios entre los imponentes de su Caja de Ahorros, en el cual se adjudicarán los siguientes: Uno de 300 pesetas, otro de 100, id. de 50, y ochenta y siete de 25.

Razón social disuelta.—Los señores don Bartolomé Castañer y don Rafael Palmer nos participan que, de común acuerdo y ante el Notario don Pedro Alcover, fué disuelta el día 11 del actual la razón social Palmer y Castañer, que venía dedicándose al negocio de maderas.

Seguros contra incendios.—Nuestro querido amigo don Luis Karakadze Fermonde, nos participa en atenta carta que se ha hecho cargo de la Subdirección de la Compañía de Seguros contra incendios «Compagnie D'Assurances Generales», habiendo establecido el despacho en la calle del Conquistador, número 42.

Los «Trescadores» del Patronato á San Rafael.—Mañana celebrarán los Trescadores del Patronato, fiesta á su patrón San Rafael.

Por la mañana, tendrá lugar misa de comunión en Montesión y en el Patronato desayuno.

Al medio día irán á las Hermanitas para servir la comida á los pobres.

Al anochecer, función teatral y cine.

Se terminará con un Te-Deum que ellos mismos cantarán en la capilla del Patronato Obrero.

Las industrias mallorquinas

Nuevo procedimiento para la obtención del alcohol

Hablando con el joven abogado don Damian Vidal y Bardils, que ha regresado de Madrid, nos dijo que en su estancia en la Corte había conseguido que por el Ministerio de Fomento se expidiera una patente exclusiva por término de 20 años, para España y sus posesiones, para la fabricación de caldos fermentados con destino á la fabricación de alcoholes, utilizando la planta conocida con el nombre de gamón (porrasa).

La concesión ha sido expedida á favor del padre de nuestro interlocutor el distinguido diputado provincial don Salvador Vidal Valls de Padriñas y de los comerciantes de Felanix don Miguel Llodrá y don Pedro Arnau.

La «grippe», en Mallorca

El sabio doctor don Jaime Ferrán, delegado sanitario del gobierno en Valencia, ha recibido la siguiente real orden:

«El excelentísimo señor ministro de la Gobernación me comunica con esta fecha la real orden siguiente:

«Excmo. Sr.:—En cumplimiento de la disposición contenida en la real orden que ha dirigido V. E. con fecha 8 del corriente mes á la Real Academia de Medicina para que informe con carácter urgente sobre la conveniencia de estimular la preparación de vacunas preventivas contra la gripe y el uso de sueros específicos en el tratamiento de dicha enfermedad, celebró la Academia sesión de pleno en la noche del día 9, y después de un detenido estudio, en el cual intervinieron los más distinguidos bacteriólogos y clínicos, se aprobó por unanimidad el siguiente dictamen referente al uso de la vacuna; considerando que la consulta acerca de los sueros fué contestada ya en la comunicación que dirigí á la misma Real Academia á V. E. en respuesta á la consulta que le hizo con fecha 2 del corriente, sobre el valor terapéutico del suero antídiferico. La Real Academia de Medicina, fundándose en la aportación de nuevos datos, comprobados en España como en los demás países europeos invadidos por la epidemia gripal, se cree en el caso de contestar al excelentísimo señor ministro de la Gobernación, indicando la conveniencia de estimular con todos los medios la preparación y el empleo de las vacunas procedentes de los gérmenes que en la inmensa mayoría de los casos provocan las complicaciones bronco-pulmonares de la infección gripal, á saber, pneumococos y estreptococos. El predominio de los primeros sobre los segundos no es constante, pero sí puede afirmarse, aunque con las indispensables reservas, que su invasión es cronológicamente anterior á la de los estreptococos. Una vacuna pneumocócica para, quizás ofrezca, por tanto, en el estado actual de nuestros conocimientos, mayor garantía de eficacia que á cualquier otra. Esto no excluye el empleo de vacunas pneumo y estreptocócicas ó preparadas con los gérmenes que según las localidades, se asocian con su acción patógena peculiar al bacilo de Pfeiffer. En vista del precedente informe de la Real Academia Nacional de Medicina; Su Majestad el Rey (q. D. g.), ha tenido por conveniente disponer que todos los laboratorios autorizados por la Inspección general de Sanidad para ese fin, entre los cuales se encuentra el Laboratorio provincial de Valencia, con sus ilustres profesores y bajo la dirección prestigiosa del doctor Ferrán, delegado sanitario especial del gobierno en aquella ciudad, deben continuar sus trabajos de preparación y aplicación de vacunas preventivas contra la gripe, con solo aquellas limitaciones naturales que imponen, de una parte, la seguridad de la absoluta inocuidad de la vacuna utilizada, y de otra parte las reservas discrecionales que se deducen de la aplicación de un medio preventivo que se halla todavía en el período de prueba experimental. De

Ha movido á estos señores á solicitar la concesión expresada el lisonjero éxito obtenido en los ensayos hechos para dicha fabricación, ensayos que ha orientado un ilustrado ingeniero agrónomo, muy conocido y apreciado en Mallorca por sus campañas viti-vícolas.

La planta de que se ha de obtener el citado producto, nos decía el señor Vidal, crece en Mallorca en abundancia tal que probablemente no es superada ni alcanzada en ninguna otra región y crece en estado silvestre, sin que hasta ahora nuestros campesinos hayan podido utilizarla para cosa alguna y con la aplicación que la daremos, además del producto que ello pueda reportarnos, conseguiremos dar valor á un vegetal que hasta ahora no solo era inútil, sino hasta perjudicial á la agricultura.

La fábrica para la obtención del alcohol se establecerá en Felanix y dentro algunas semanas se procederá al montaje de la misma, comenzando en seguida la explotación.

Es laudable la obra de que nos ocupamos, pues con ella, además de la instalación de una nueva industria en Mallorca, se dará valor á una planta hasta ahora considerada, con razón, totalmente inservible.

real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y demás efectos.

Lo que traslado á usted para el suyo y fines consiguientes.

Dios guarde á usted muchos años. Valencia 13 de noviembre de 1918.—El Inspector general, Manuel M. Salazar».

Un periódico de Valencia pone á la anterior R. O. el siguiente comentario:

«En virtud de la anterior disposición, en el Laboratorio provincial de Valencia se vacunará, gratuitamente, á cuantas personas lo deseen. Los trabajos que bajo la dirección del sabio bacteriólogo doctor Ferrán se han realizado en nuestro Laboratorio, han dado los resultados que se esperaban, y hoy, gracias á ellos, puede alcanzarse la inmunidad, mediante la vacunación preventiva.

Debemos felicitar, y lo hacemos muy efusivamente, al doctor Ferrán y á los ilustres médicos valencianos que han llevado á cabo labor tan meritoria.

Por otra parte sabemos que el Doctor Ferrán ha escrito al ilustrado Doctor Dominguez, residente en Buñola, una entusiasta carta expresándole el feliz descubrimiento que tantas víctimas puede arrancar á la muerte.

Nos escriben de Algaida:

«En el número de LA ALMUDAINA correspondiente al miércoles último, leí que don Alfredo Llopart, cuyos merecidos elogios se han extendido por toda Mallorca, al dar cuenta de su gestión, como Comisario de Sanidad, en la sesión celebrada por el Excmo. Ayuntamiento de Palma el día 19 del actual, dijo que don Manuel Salas ha sufragado íntegramente los gastos de Algaida para el socorro de las muchas familias faltas de recursos.

Respecto á lo publicado por LA ALMUDAINA he de advertir que don Manuel Salas es el que principalmente ha contribuido al remedio de las necesidades causadas por la epidemia en esta parroquia, pues a este fin me mandó la considerable y muy apreciada cantidad de 500 pesetas cuya obra de misericordia difícilmente se borraría de la memoria de mis feligreses; pero no ha sido el único que se ha compadecido de este pueblo fuertemente castigado por la mano del Señor. Don Guillermo Massanet y Verd, don Juan Mir y Jaume, don Guillermo Pon, propietarios respectivamente de los predios Marina, Son Barceló y Son Mesquida, el Rdo. don Antonio Artigues, Pbro., quien durante ocho años estuvo encargado de esta parroquia, y otros han puesto en mis manos importantes donativos los cuales más uno de 150 pesetas enviado por el Señor Gobernador á don Francisco Pujol, Alcalde, ayudan á dar de comer al hambriento y vestir al desnudo.—Jaime Martorell, Párroco.

Nos escriben desde Santa Eugenia: «Uno de estos días y convocados por el señor Alcalde se reunieron varios señores de ésta para ayudar á los enfermos pobres, ya fuese en metálico ó alimentación. De los reunidos se comprometieron a ayudar, á los enfermos pobres, en

TINTAS para escribir «WIGTY», en todas las Papelerías

metálico, los señores siguientes: don Mateo Coll, Cura Párroco; don Antonio Homar, propietario; don Gabriel Coll, colono de San Marcabó; don Gabriel Roca Crespi, propietario y el Alcalde don Antonio Bibiloni.

Nos escriben de La Puebla: «Hoy ha sido el primer día desde el 28 del pasado mes de Octubre en que no se ha registrado ninguna defunción.»

Gracias a Dios, parece que la epidemia nos ha dejado de azotar, pues en veinte y tres días han fallecido 150 personas.

Merece un aplauso la Compañía Eléctrica Balear y especialmente el ingeniero don Bartolomé Comas a cuyas gestiones se debe que hayamos disfrutado del servicio de fluido eléctrico gratuitamente durante toda la noche y desde que se declaró la epidemia.—C.

21 Novbre. 1918.

Dice el «Diario de Ibiza»: «Aunque no podemos afirmar,afortunadamente, que los estragos de la epidemia, sean en esta ciudad tan numerosos como hace unos quince días, sin embargo ha de convenirse en que se registran algunas invasiones, y que el número de defunciones, aunque no es numeroso en relación al periodo antes indicado, es de alguna importancia.»

Las noticias que del campo se reciben, acusan gran incremento adquirido por el mal reinante.

En algunos pueblos se registran bastantes defunciones, abyundando las invasiones, en todos ellos.

Va decreciendo la epidemia de la gripe en esta provincia, a juzgar por los datos que se reciben, pues el número de nuevas invasiones registradas anteaer ascendieron en toda la provincia a 50 y a 14 las defunciones.

Nos manifestó ayer el Gobernador que le había visitado una Comisión del Ayuntamiento de Manacor para agradecerle su cooperación durante la epidemia.

Anteaer por la mañana fué conducido al Hospital civil un marinero del pallebot Carlot, de la matrícula de Tenerife, que se halla fundado en nuestro puerto, y al reconocerle el Director de Sanidad vió que se hallaba atacado de la gripe.

Por la tarde por orden del señor Ascorbe fué desinfectado el buque.

Conforme adelantamos, anoche celebraron una detenida entrevista el Gobernador civil de la provincia y el Alcalde accidental señor Barceló y Mir al objeto de distribuir el dinero enviado por el Gobierno para el socorro de los pobres epidemiados.

Daron de asistir á la entrevista los representantes en Cortes, quienes habían dado un amplio voto de confianza al Gobernador para tomar el acuerdo que creyese conveniente.

Al parecer no se tomó ningún acuerdo en concreto, conviniendo ambas autoridades en que el Alcalde haga las gestiones que considere oportunas para recabar del Ministro la autorización necesaria para que los referidos donativos del Gobierno vayan á engrosar la suscripción que para el objeto indicado tiene abierta el Ayuntamiento.

Nos manifestó el Gobernador que aunque su propósito fuera otro no había tenido inconveniente en acceder á los deseos manifestados por el Alcalde y á dicho objeto no dispondrá de las referidas cantidades hasta tanto disponga el Ministro.

Nos manifestó también el señor de Rivas, contestando á nuestra pregunta, que convocará para el martes próximo á la Junta Provincial de Sanidad, para acordar lo que considere conveniente acerca de la apertura de los centros docentes de esta capital.

Ayer regresó de Ibiza, donde pasó para ayudar á la asistencia médica de dicha capital, con motivo de la enfermedad de la gripe, el joven médico don Jaime Escalas Real.

VEASE EN 4.ª PLANA

Comisión provincial Nembramiento de fiscales Cultos para hoy y mañana

De Mahón

Con la apertura de cines y escuelas puede decirse que hemos entrado en la normalidad de nuestra vida ordinaria. Ya no se habla de gripe, por haber sido relegado en último término, no solamente por su casi completa desaparición, sino por haber alcanzado la primacía los actuales sucesos mundiales. Estos fueron festejados con una grandiosa manifestación de los elementos aliados...

—La cuestión social toma en Mahón caracteres algo alarmantes. Huelgan los operarios de la fábrica de calzado de don Lorenzo Pons y en la noche del sábado al domingo reinó entre el elemento obrero cierta efervescencia, motivada por haberse obligado á los operarios del pañadero don Antonio Ferrer, á dejar el trabajo y haber pedido este señor la intervención de la benemérita.

—Anteaer quedó constituida la Unión Comercial e Industrial, nueva entidad que como su nombre indica se funda para la defensa de las clases que al comercio e industria se dedican. Cuenta ya, solamente en Mahón, con unos trescientos afiliados. Desempeñamos á la novel asociación consigna los fines que persigne.

—En demanda de óbolo para los pobres de Ciudadela y de esta ciudad, castigados por la epidemia gripal, han postulado por las calles de esta, sendas comisiones durante los dos últimos domingos. En una y otra se ha recaudado millar y pico de pesetas.

—Como corresponsal de este periódico hemos sido invitados por el Presidente del Ateneo Científico Literario y Artístico de esta ciudad, á la apertura de curso que tiene lugar esta misma tarde. Leerá la Memoria reglamentaria el Secretario don Vicente Fornals y el discurso inaugural, con el tema «La industria de la plata en Menorca», corre á cargo del otro Secretario y conocido literato don Lorenzo Lafuente Vaneell. Agradecemos sinceramente la atención y sabe muy bien el señor Victory que, aunque íntimamente ligados con el Centro cultural de su digna Presidencia, no empece ello para demostrar nuestra admiración por la labor que desarrolla.—R.

19 11-918.

La exportación á Francia

El consulado francés nos remite la siguiente comunicación:

La comisión francesa de compras en España hace saber:

- 1.º Qué ha concluido todas sus compras de pulpas de frutas.
2.º Qué muy probablemente no hará nuevos contratos por higos pasados.
3.º Por éste último artículo el Gobierno francés no permitirá en ninguna ocasión la entrada en Francia; que todas las entradas hasta la fecha, con ó sin permiso han sido requisadas por la Intendencia Militar á precios inferiores de los pagados por la Comisión en los países de producción.

Teatros Principales

Ayer se inauguraron las funciones de cine.

Para el 7 del próximo Diciembre se anuncia el debut de la compañía dramática de Concha Catalá y Antonio Torner.

Para hoy sábado se anuncia el debut de la estrella de variedades español á Lola Montes.

Para mediados del próximo Diciembre se anuncia el debut de la compañía de opereta Granieri Marchetti.

El 14 del próximo Diciembre de...

tará en este teatro una compañía de circo ecuestre.

La Protectora

Estos días este cine se ha visto muy concurrido, dado el éxito que ha obtenido el notable artista Douglas.



Ha fallecido en Ibiza, víctima de la enfermedad reinante, en plena juventud el hijo del Registrador de la propiedad en aquella isla don Vicente Tur Cardona, D. E. P.

Ayer regresó de Madrid, donde estudia el Doctorado en Derecho, nuestro estimado amigo y colaborador don Jaime Enseñat Alemán.

Se encuentra guardando cama en Ibiza el virtuoso Prelado menorquín Excmo. e Ilustísimo señor don Juan Torres Ribas.

Hacemos votos para que recobre prontamente la salud.

Se ha posesionado del cargo de Delineante de las Oficinas de Obras Públicas de esta provincia don José Bonet Serra, que ocupaba igual cargo en una de las oficinas de la Península.

El miércoles último después de aguda enfermedad sufrida con resignación cristiana falleció, en la Ciudad de Manacor, la señora doña Antonia Ribot y Veny, esposa de don Antonio Arrom y Mulet, la que en vida mereció el cariño y la consideración de cuantos le trataron pues sus virtudes, bondades y condiciones le granjearon muchos afectos.

Anoche salieron para Barcelona, en el vapor «Bellver», don Luis Barrio, don Fernando Sampedro, don Juan Sureda y señora, don Bruno Miquel y familia y don Federico Cros.

Se encuentra totalmente restablecido el Abogado y colaborador nuestro don Joaquín Pascual.

Desde hace unos días, guarda cama ligeramente enfermo el Delegado de Hacienda de esta provincia.

Se halla muy mejorada de la enfermedad reinante la distinguida señora doña María Coll de Maroto.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferrocarrillos de Mallorca. El día dos de Diciembre próximo, á las once horas, tendrá lugar en las Oficinas de esta Compañía, con arreglo á lo estipulado en la escritura de emisión, el sorteo de las Obligaciones al 3 por 100 emitidas en 18 de Junio de 1896, á cuyo acto pueden asistir los Tenedores que lo tengan por conveniente.

Palma 20 de Noviembre de 1918.—Por la Compañía de los Ferrocarrillos de Mallorca; El Director Gerente Sustituto, Sebastián Felín.

Desde el día 25 del corriente estará abierto en las Oficinas de esta Compañía, de once á trece, el pago del dividendo á cuenta de beneficóos correspondientes al...

COBERTES ROCALLA LES MES ECONOMIQUES Y DURADERES de JOSEP ESTEVA y C. Portal de l'Angel, 1 y 3, pri. BARCELONA. Telefon 3344 A REPRESENTANT A JOSÉ PIÑA SEGURA PALMA: LULIO, 17, 2.ª

TALLER DE BORDADOS SE NECESITAN OEBICIAS BORDADORAS POU, 17, PRINCIPAL

JOSE ABRINES MEDICO CIRUGIA GENERAL, GARCANTA, NARIZ Y OIDOS Participa que se ha encargado nuevamente de su Consultorio. Consulta de 11 á 1 M. y de 3 á 5 T. BROSSA, 7

CINE MODERNO SALON DE MODA Hoy á las seis tarde: Exito de la extraordinaria y artística película LA PESADILLA magistralmente interpretada por la hermosísima THEA y el notable creador de UL TUS Además la cómica de gran risa L. K. O. en 2 partes EL BURRO TIENE LA CULPA y la comedia en 2 partes LAS VENDADORAS DE LECHE.

Clases d'Historia de Mallorca El próxim dijous día 28 de noviembre, s'inaugurará en el «Centre Regionalista» d'aquesta Ciutat: Plaça d'Antoni Manra, 19, 1.ª, un curs d'Historia General de Mallorca, á càrreg de l'illustre Cronista del Regne D. Benet Fons i Fabregues. Les classes seran setmanals: cada dijous de 7 á 8 del vespre MATRICULA GRATUITA

Señorita elegante lo será Vd. aun más si usa corsé confeccionado en la Corseteria «LA CATALANA» BROSSA, 12

Muchacho de 14 á 15 años, que sepa leer se necesita. Razon «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Academia politécnica Sencho-Estelrich, (Serra, num. 11) SECCION DE ADUANAS Preparación completa para el ingreso en el Cuerpo por funcionarios periciales. Convocatoria en 1.º de año próximo, para Oficial es con 3600 pesetas anuales.

Se desea Noдрiza, de leche hasta uno y nueve meses Dirigirse Herresta, 56 y 58.

MR. JAMES WEBB Profesor de inglés Calle de los Angeles, 30, Palma

Salud pública y subsistencias Para subsistir al salchichón, que adquiere precios inverosímiles, no hay otro embudido mejor que la «Mortadela Siberia». Su elaboración á temperaturas extrañas (200—15 centígrados), excluye en absoluto todo germe nocivo.

Profesora de dibujo y pintura. Clases en su casa y á domicilio Razon «Casa Anunciadora».

TELEGRAMAS

La paz

Telegramas de Madrid

Madrid 21 a las 22 ¿Volverá el Kaiser a Alemania?

Berna.—Un periódico señala que el acuerdo de los comités socialistas de Berlín ha causado incertidumbre en Holanda.

Entre la posibilidad del retorno del Kaiser á Alemania.

Por otra parte, la emperatriz ha renunciado á trasladarse á Holanda por haber garantizado su completa tranquilidad el Consejo socialista de Berlín.

Madrid 22 a las 6

Banquete de Cónsules aliados Comunican de Vigo que en el Hotel Continental se han reunido en banquete los Cónsules de las Naciones aliadas residentes en aquella población.

Los aliados entran en Budapest Carnarvon.—Las tropas aliadas han entrado en Budapest.

Los franceses entran en Saoverne

París.—Las tropas francesas han entrado en Saoverne en medio del mayor entusiasmo y alegría.

Los bolcheviquistas defenderán el Rhin

Nauen.—Los bolcheviquistas de Moscou han prometido defender con sus tropas el Rhin contra las de los aliados.

Madrid 22 a las 17

Telegramas de Wilson y del Alcalde de Bruselas á don Alfonso

El Rey don Alfonso ha recibido un telegrama de Mr. Wilson agradeciéndole el mensaje que le envió y transmitiéndole los saludos afectuosos del...

pueblo y del Gobierno de los Estados Unidos para el Rey y el pueblo español.

Don Alfonso también ha recibido del Burgomestre de Bruselas M. Max, que ha tomado posesión de que la alcaldía libertada por los alemanes, un expresivo telegrama agradeciéndole cuanto hizo en su favor.

El Monarca le ha telegrafiado personalmente felicitándole por su regreso á Bélgica.

Para los soldados yanquis que viven de la guerra

New York.—Las autoridades financieras han calculado que el proyecto presentado á la nueva legislatura costará 15 millones de dólares. Dentro de dos años bajará á dos millones.

El director del servicio de empleados de los Estados Unidos ha declarado que con la paz comenzarán los grandes trabajos para preparar los planes y el progreso agrícola.

Serán colocados los soldados que vuelvan de la guerra, colocándolos para varias industrias.

En el Parlamento italiano.—Entusiasmo

Roma.—Se ha verificado la reapertura del parlamento.

Las tribunas estaban atestadas de gente.

Al entrar el Presidente del Consejo señor Orlando fué aclamadísimo.

El Presidente de la Cámara pronunció un entusiasta discurso sobre la victoria.

Luego el señor Orlando, en términos patrióticos pronunció un sentido discurso, siendo nuevamente aclamado.

Los diputados abrazaban y besaban al señor Orlando.

A la salida del Parlamento, un público enorme dió vivas al Rey, al Gobierno y á los aliados.

En el Senado se repitieron las manifestaciones.

Clemenceau y Foch, académicos

París.—Ha sido elegido académico de la Academia Francesa el Jefe del Gobierno M. Clemenceau, en la vacante de Emilio Jaquet, y el mariscal Foch en la vacante de M. Le Vegué. La Academia envió al general Foch un mensaje de felicitación.

Plan contra los aliados

Londres.—Segun el «Daily Telegraph» corre, con insistencia la creencia de que existe un misterioso complot contra los aliados.

Parece que existe el plan de fomentar la rebelión social en Holanda, Suiza y á ser posible en Suecia, valiéndose de los agentes germanofilos.

Dicho periódico pide castigos radicales.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 21 a las 23

La reconstitución de la flota belga

Bruselas.—El Gobierno belga ha pedido incautarse de 48 torpederos que los alemanes abandonaron en Amberes, para servir de base á la reconstitución de la flota de guerra belga.

¿Abdicó o no el Kaiser?

Londres.—La prensa trata de dificultar si el Kaiser ha abdicado realmente, pues no ha sido publicado ningún documento en que constara la abdicación ni se sabe que la hiciera verbalmente delante de testigos.

«New York Herald» cree que el Kaiser solo se ha puesto al abrigo de la tormenta, sin abandonar la idea de recuperar el trono y es probable que, de momento, se contente con observar la marcha de los sucesos.

Por estas causas parece que la prensa holandesa se preocupa por la estancia del Kaiser en Holanda.

Como se abastecerán los países

Londres.—El Comité de Abaste...

cimientos ha declarado que se ocupará en primer lugar de proveer las necesidades de los países aliados, luego las de los neutrales y en último término las de las naciones centrales.

Suiza contra el bolchevismo

Berna.—La policía ha detenido á un socialista francés, en cuyo equipaje han sido hallados folletos bolchevístas destinados á la propaganda en Suiza.

De Lausanne dicen que se ha detenido á quince propagandistas rusos, que hasta ahora habían escapado á todas las pesquisas.

El Gobierno federal insiste en que no guardará contemplaciones con estos agitadores.

Protesta contra la forma de libertar á los prisioneros ingleses

Londres.—En la Cámara, el Ministro M. Bonar Law ha dicho que ha sido enviada al Gobierno alemán una nota que dice que es lamentable la falta de organización en dar libertad á los prisioneros ingleses, que deben regresar á pie, sin vestidos, alimentos ni auxilios.

Muchos de ellos mueren, por dichas causas, de fatiga.

El Gobierno inglés no puede tolerar esto y tiene que insistir para que se remediase organizándose el citado servicio de otra manera.

El duque de Orleans felicitó á Clemenceau

París.—El duque de Orleans, pretendiente á la corona de Francia, ha telegrafiado á M. Clemenceau, felicitándole por la victoria.

El Jefe del Gobierno ha contestado que toda la gloria es de los soldados del ejército francés.

Rendición de una parte de la flota alemana

Londres.—Un comunicado oficial...

dice que esta mañana el Jefe de la escuadra inglesa ha hallado una parte de la flota alemana, que venía á rendirse.

El almirante Beatty ha rehusado recibir á algunos delegados navales que se le presentaron, por pertenecer á un Gobierno no reconocido aun por Inglaterra.

Barcelona 22 a las 23

Convocatoria de la Cámara belga

París.—Comunican del Havre que la Mesa de la Cámara belga después de conferenciar con el Jefe del Gobierno M. Croreman, ha convocado dicha Cámara para el día 26 del actual en Bruselas.

El Rey Alberto verificará su entrada solemne en la capital de Bélgica el día 25.

¿Vendrá Wilson á Europa?

Londres.—«Daily Telegraph» dice que no es seguro que el Presidente Wilson venga á Europa con objeto de asistir á la Conferencia de la Paz.

No obstante se tiene por descontado que vendrá para obviar la dificultad de continuas consultas por telégrafo.

Probablemente no asistirá á toda la Conferencia de la Paz, sino solamente á aquellas sesiones en que se planearán las líneas generales del futuro tratado de paz.

Vendrá Wilson acompañado de los delegados que firmarán las actas en nombre de los Estados Unidos.

Los Reyes belgas á París

París.—A principios del próximo Diciembre vendrán á esta capital el Rey y la Reina de Bélgica.

Se prepara para el día que lleguen una recepción grandiosa.

Los checoslovacos se defenderán de los magyares

Basilea.—Comunican de Praga que el Presidente de la Asamblea Nacional checoslovaca ha anunciado que el...

Cons:jo está dispuesto á movilizar el ejército checoslovaco para defender el país contra las amenazas de los magyares.

Esta noticia ha sido recibida en la Cámara con grandes aplausos y aclamaciones.

La situación de la región del Rhin

París.—«La Liberté» dice que no es seguro que Francia se anexiona de un modo definitivo toda la parte izquierda del Rhin, pero si lo es que no se permitirá ninguna guarnición alemana en ningún punto de dicha orilla izquierda.

El déficit naval mundial

París.—Una revista naval dice que el déficit mundial de buques, á consecuencia de la guerra es de 24 millones de toneladas y como la producción de los astilleros americanos, europeos y japoneses se calcula en diez millones de toneladas anuales, se cree que hasta dentro cerca de tres años no se habrá normalizado la situación.

En la Cámara inglesa

Londres.—En la Cámara de los Comunes Mr. Bonar Law ha desmentido que Inglaterra trate de impedir á los austroalemanes unirse á Alemania si así lo creen conveniente.

Mr. Asquith se ha manifestado opuesto á modificar en sentido benévolo las condiciones del armisticio.

Convocatoria de los Gobiernos de Alemania

Basilea.—El Gobierno de Berlín ha invitado á los Gobiernos de cada uno de los Estados de Alemania á una reunión que se celebrará el día 25 en el salón de sesiones del Reichstag para tratar de la situación política.

El Rey de Baviera vivra en su país

Basilea.—El Rey Luis de Baviera (en donde ha sido proclamada la Re...

pública) ha obtenido autorización para vivir en su país.

La Asamblea Nacional alemana

Basilea.—Los Consejos de soldados del frente se han pronunciado en favor de la convocación de una Asamblea Nacional.

Consejo en Palacio

Madrid 21 a las 17

Se ha celebrado en Palacio el anunciado Consejo de Ministros bajo la presidencia del Rey.

El señor García Prieto pronunció el acostumbrado discurso haciendo un resumen de la situación política.

Expuso el programa parlamentario para hoy con motivo de discutirse el voto particular al proyecto de año económico.

Dijo que los jefes de los partidos expondrán sus opiniones.

El Gobierno mantiene su criterio de la necesidad de legalizar la situación económica, que garantice el cobro de los tributos y que pueda el Gobierno desarrollar su programa de economía nacional.

Declaraciones

de Roig y Bergadà

Madrid 22 a las 6

Si no se aprueba lo propuesto por Alba, dimitirá el Gobierno.—La cuestión autonómica de Cataluña

Interrogado esta tarde en los pasillos del Senado el Ministro de Gracia y Justicia, señor Roig y Bergadà, acerca de la suerte que correrá el proyecto del señor Alba, dijo que suponía que se impondrá el buen criterio, pues el Gobierno necesita la asistencia del Parlamento en este punto, por considerarlo ligado íntimamente con su actuación en el poder; ó se aprueba lo propuesto por el señor Alba, ó nos vamos; esto no quiere decir que tengamos un criterio cerrado, estamos dispuestos a aceptar cualquier fórmula siempre que no se separe de la parte sustancial de la nuestra.

Y del problema autonómico de Cataluña? le preguntaron los periodistas, contestando Roig y Bergadà lo siguiente: Yo he sometido a la consideración de mis compañeros una fórmula que fué aprobada por unanimidad. Me he colocado en un punto de vista razonable, que consiste en crear un organismo que puede ser la misma Mancomunidad que se encargue de la Administración y Obras públicas y de todo aquello que siendo sustantivo para la vida de aquella región no atente en nada a la soberanía de España.

Yo en la fórmula llevo hasta a admitir la oficialidad del idioma catalán. Además propongo una completa modificación del Código Civil, armonizándolo con las necesidades de los tiempos actuales, sobre todo en cuanto se refiere a Derecho regional.

Seguí diciendo: Habrán visto ustedes que ahora se cultivan las estridencias en manifestaciones; por las hechas ayer por el señor Cambó puede verse que han pasado los tiempos en que de común acuerdo pueden ser resueltos los problemas regionales, el señor Cambó pide nada menos que un Parlamento y Gobierno propios, ó sea un Estado federado a España, y esto como españoles no lo podemos aceptar, porque igual pediría Vasconia y sería la desmembración de la Nación.

Han de tener en cuenta que el señor Cambó justifica sus aspiraciones en un plebiscito de Ayuntamientos catalanes que consiste en un Boletín sometido a la firma de los alcaldes en que ellos dicen «Autonomía para Cataluña» sin especificar la forma como la quiere, pero el jefe Regionalista por lo que parece no sabe vivir con términos medios y ha de practicar los radicalismos más extremados sin tener en cuenta los enormes daños que causa a Cataluña, y es, terminó diciendo, que el señor Cambó ha nacido para gobernar ó impedir que los demás gobiernen.

Política

Madrid 22 a las 6

Reunión de las minorías parlamentarias marxista y con servadora

En una de las sesiones del Senado se ha reunido la minoría masurista para cambiar impresiones acerca de la formación del bloque de las derechas y oponerse a las reformas constitucionales.

Presidió la reunión el señor Rodríguez Sampedro y asistieron a la misma los señores Alledalazar, Fernández Prada, Marqués de Peñarol, Tormo, Conde del Asalto, Alas Pumartín, Conde de Bernat, Marqués de Santa María de Silvela, Comellerán, Marqués de Cañete, conde de Superunda, Romero Girón, Avilés y Ortega Morón.

Con fines análogos el señor Sánchez

Toca ha convocado a la minoría conservadora a una reunión que se celebrará mañana.

Proposición sobre el trabajo nocturno de las mujeres

El Senador señor Chavarrri ha presentado al Senado la siguiente proposición:

Artículo 1.º Queda derogada la disposición del apartado del 2.º artículo 5.º de la ley de 11 de Julio de 1912 que aplazaba hasta enero la prohibición del trabajo nocturno de las mujeres solteras y viudas sin hijos en las industrias textiles rigiendo a partir de la promulgación de esta ley la referida ley de 1912.

Los beneficios del descanso nocturno se aplicarán a los varones en los talleres y fábricas de tal suerte que no bajará del mínimo de 10 horas, con un intervalo de las 9 de la noche a las 5 de la mañana. Se exceptúan los casos de fuerza mayor del trabajo en las industrias de panadería, suministro de luz, impresión de periódicos, industrias agrícolas, e industrias inintermitibles.

Declarar al Instituto de Reformas sociales que la jornada máxima nocturna será de 8 horas útiles y una de descanso. Del uno de octubre al 31 de marzo se permitirá el trabajo nocturno en talleres y fábricas.

Las infracciones se castigarán con multas de 20 a 200 pesetas.

El Ministro de la Gobernación dictará el oportuno Reglamento para la aplicación de esta Ley.

El Directorio Republicano aprueba las bases de organización

El Directorio de la Federación republicana se ha reunido hoy y ha aprobado las Bases de organización que se publicarán en forma de circular.

Se nombró una Comisión para que en representación de la Federación republicana entre en relaciones con los socialistas.

Asamblea federalista.—Fijará la actitud del partido

A las 10 de la noche se ha celebrado la Asamblea de elementos federales, la cual publicará un manifiesto fijando la actitud que debe seguir el partido.

Madrid 22 a las 17

Dice García Prieto

El Marqués de Alhucemas nos dijo que al despachar con el Rey le informó de los debates parlamentarios, poniéndole a la firma varios decretos del Ministerio de Fomento.

Nos añadió el señor García Prieto que si mañana por la tarde no hay sesión en el Congreso, habrá Consejo de ministros en la presidencia.

Funcionarios de Correos y la Mancomunidad catalana

El Director General de Correos ha desmentido que se haya incoado expediente contra los funcionarios del ramo que ofrecieron sus servicios a la Mancomunidad catalana.

Los acuerdos del Directorio republicano

El Directorio republicano ha facilitado una nota acerca de los acuerdos últimamente adoptados referentes a la constitución local de representantes del Comité de la federación republicana.

Se reunirán quienes simpatizan con estas ideas.

Tal Directorio podrá nombrar en cada provincia un delegado con facultades especiales.

Se crea en Madrid una secretaría nacional bajo la inmediata dependencia del Directorio.

Este llama la atención de todos los adeptos sobre las circunstancias extraordinarias en que se encuentra el país, recomendándoles la necesidad y la conveniencia de proceder urgentemente al cumplimiento de estas bases.

Cotizaciones

Madrid 22 a las 17

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior (75.75), Interior fin de mes (76.00), Amortizable 5 p. (93.20), Amortizable nuevo (83.50), Banco de España (482.50), Compañía Ibérica (201.00), Francos (91.80), Libras (23.82), Exterior (86.00).

Noticias sueltas

Madrid 20 a las 24

Pidiendo el indulto de los presos sexagenarios

En el Congreso se ha presentado una proposición pidiendo que en conmemoración de la paz se indulte totalmente a los presos y detenidos sexagenarios existentes en las cárceles de España que no sean reincidentes y se les rebaje la mitad de la pena que les falte cumplir a los restantes.

Denuncia de un asesinato

El juzgado interviene en una denuncia formulada contra el dueño de una tienda que asesinó a un individuo que

fué a convenir el traspaso de aquella al observar que llevaba la cartera repleta de billetes, enterrando luego el cadáver en la bodega.

Según parece presenció el crimen un dependiente que cobró una cantidad a cambio del silencio, pero reveló el crimen a un amigo, quien hizo la denuncia.

Madrid 21 a las 22

Estafa de cien millones

El Canciller de Alemania ha presentado una denuncia contra el secretario por haberle extraído, de la maleta un talonario falsificando la firma en un cheque habiéndole estafado cien mil pesetas.

Nombramientos de Guerra

Del ministerio de la Guerra se han firmado los decretos nombrando coadjutores del Tribunal Supremo de Guerra y Marina a los generales Sánchez Espinosa y López Herrero.

Madrid 21 a las 6

Plante en un cuartel de la Coruña.—Explicación del Ministro de la Guerra

El Ministro de la Guerra general Berenguer al llegar por la tarde al Congreso manifestó que había leído la noticia que recogían algunos diarios, publicada en la Coruña, sobre plantes ocurridos en un cuartel de aquella capital, por negarse las tropas a comer rancho por entender que éste no reunía condiciones para comerlo y que un capitán abofeteó a un soldado que se distinguía por su actitud subversiva, pero el coronel arrestó al capitán y el coronel arengó a las tropas y consiguió que éstas continuasen la comida de dicho rancho, sin protesta alguna.

Dijo el general Berenguer: Este plante ha sido cierto pero ha carecido de importancia y tiene por motivo el que las consignaciones actuales y la carestía de las subsistencias hacen imposible atender debidamente a la alimentación del soldado. El conflicto se ha solucionado con un real decreto para mejorar el rancho que se ha concedido a cada soldado.

Temporal.—Vapores que no han regresado

Telegrafían de Vigo que a causa del temporal reinante en aquellas costas no han regresado los vapores Boer y Unión.

Madrid 22 a las 17

Con el Rey

El Rey después de despachar con los señores García Prieto, Burell y Gárnica tuvo numerosa audiencia militar.

También recibió a la Comisión de sanidad española que estuvo en Austria durante la guerra para estudiar los campamentos y los hospitales.

Buques de guerra

Se está preparando el crucero «Cataluña» para marchar a Bilbao.

El acorazado «España» irá a Barcelona y el «Almirante Lobo» a Gijón.

Madrid 21 a las 22

Noticias del Extranjero

Madrid 21 a las 22

Bolchevikiistas detenidos

Lisboa.—La policía ha detenido a varios bolchevikiistas rusos que habían llegado a Lisboa para preparar con los sindicalistas los soviets en Portugal. Los obreros al darse cuenta de la maniobra, desistieron de la huelga general que proyectaban.

Madrid 22 a las 17

Muere el jefe de los mormones

Nueva York.—Ha muerto el profeta, jefe de los mormones Derse Smith. Deja una viuda y 53 hijos.

CORRESPONSAL

Noticias de Barcelona

Barcelona 21 a las 22 30

Actos políticos

Los mauristas preparan un acto de afirmación de sus ideales políticos. Las juventudes de la izquierda preparan un acto de afirmación revolucionaria.

Banquete aliadófilo

En el momento que telegrafío se está celebrando el banquete de gala aliadófilo, en el Hotel Majestic.

Barcelona 22 a las 22

Disputa y colisión entre obreros

Esta mañana al entrar al trabajo los obreros de la fábrica de puntas de París, instalada en la calle del Madero de Gracia, se presentó un grupo de sindicalistas y les exigió que se inscribieran en el Sindicato a que pertenecen.

Los obreros se negaron y surgió a causa de ello una violenta disputa, y sonaron unos veinte disparos.

Resultaron, de la colisión, dos heridos graves, dos de pronóstico reservado y uno leve.

Los agresores huyeron.

También resultó herido en un muslo un transeunte que por aquel sitio pasaba y era completamente ajeno a la cuestión.

Advertisement for 'LOS HERMANOS DON BERNARDO, DON JUAN Y DON JOSE JAUME NADAL'. Includes text about their deaths in Marratxi and funeral arrangements.

Descarrilamiento e incendio de parte del expreso.—Dos heridos. El expreso de Madrid, que tiene su llegada a las nueve de la mañana, ha llegado a última hora de la tarde, debido a que en Guilmetes, cerca de Mora de Ebro se desprendieron 17 vagones yendo a parar fuera de la vía y se declaró un incendio por ir dichos vagones cargados de latas de líquidos inflamables.

El submarino alemán queda internado.—Lo que dice el Comandante del sumergible. Esta mañana el Comandante de Marina, habiendo recibido órdenes del Gobierno, ha comunicado que el submarino alemán quedaba internado.

La mortalidad. La mortalidad en Barcelona en el día de hoy ha sido de 39 personas, cifra muy inferior a la normal.

La lluvia. Esta noche a última hora ha caído sobre esta ciudad un fuerte chubasco.

Los tripulantes del submarino internados. Los tripulantes del submarino alemán han sido internados marchando al campo de concentración de Alcalá de Henares.

La hora de cerrar la presente edición, las cinco de la mañana, no habíamos recibido la conferencia extraordinaria de la sesión del Congreso, ni la de las 24 que tenemos abonada.

Taller de carpintería. Por fallecimiento del dueño, se desea vender, con todas las herramientas y maquinaria Dirigitre Victoria, 750, Sóller.

AVISO. Siguiendo la costumbre establecida de años anteriores, la FOTOGRAFIA AMER, de ERNESTO GUARDIA, Quint 19, PALMA, obsequiará con un calendario de bolsillo, con el retrato del interesado, a todas las personas que se retraten, a partir de hoy y hasta primeros del próximo año.

Plantel de Algarrobos. EN EL PONT D'INCA. Se detallan a precios reducidos Para informes en el Pont d'Inca. C'an Chunya, en Palma San Andrés, 16 2.º

Instalaciones Eléctricas Y REPARACIONES. TELEFONO 295. EL AGUILA, S. Nicolás, 7

Se compran corderos. 4 3/50 pesetas el Kg. en canal. Ofertas, Jorge Amorós, Vidriera, 35.

Se desea comprar una ó dos máquinas de cortar suela a fuerza moiriz. Razón «Casa Anunciadora».

Advertisement for 'LA SEÑORITA CATALINA CANALS Y NICOLAU'. Includes text about her death and funeral arrangements.

Advertisement for 'Doña Antonia Ribot y Veñy'. Includes text about her death and funeral arrangements.

Advertisement for 'EL RDO. SEÑOR DON JAIME CRESPI GAYÀ, PBRO.'. Includes text about his death and funeral arrangements.

Advertisement for 'RUBINAT-LLOORACH'. Includes text about the product and where to buy it.

Advertisement for 'El Dr. Luis Frontera'. Includes text about his medical services.

Advertisement for 'Doctor Valenzuela'. Includes text about his medical services.

Advertisement for 'Juan Ramonell (Médico-oculista)'. Includes text about his medical services.

Comisión Provincial

Celebró sesión la Comisión Provincial tomándose entre otros los siguientes acuerdos: Se acordó por unanimidad hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por los fallecimientos del arquitecto Provincial, don Guillermo Rainés y del oficial de secretaría don José Sagristá.

Se acordó informar favorablemente el recurso interpuesto por don Juan Suñer Soler propietario de una finca que ha de ser expropiada para la construcción del ferrocarril de Manacor a Artá en alzada de una providencia del gobernador de la provincia por la que declaró la necesidad de la ocupación parcial de dicha finca.

Se acordó quedara sobre la mesa un expediente promovido por una instancia interpuesta por don Jaime Ignacio Martorell, farmacéutico titular de Pollensa en solicitud de que se ordene al Ayuntamiento de aquella villa le abone cierta cantidad que le adeuda.

Quedó sobre la mesa un expediente promovido por un recurso de queja interpuesto por don Guillermo Soler Serra, contra el Ayuntamiento de Lloseta, en reclamación de 270 pesetas que dice le adeuda por servicios prestados como inspector de viveres.

Quedó sobre la mesa un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Pizá, depositario que fué el Ayuntamiento de Alaró, en alzada de un acuerdo de dicha Corporación por el que le exige el reintegro de varias cantidades.

Quedó enterada la Comisión de un oficio del Ilmo. señor Presidente de esta Audiencia Territorial, interesando

algunas mejoras en el régimen de la Prisión Correccional.

Quedó igualmente interesada la Comisión de un oficio del director del Hospital, dando cuenta de la organización del servicio facultativo de aquel establecimiento, durante la pasada epidemia de la gripe.

Se ha dado cuenta del fallecimiento de las Hijas de la Caridad, Sor Basilia Pérez, Sor Concepción Francisca y Sor Fabiana Pérez, haciendo constar en acta, el sentimiento por la muerte de estas religiosas.

Quedó enterada la Comisión de un oficio de la Dirección general del Real Noviciado de las Hijas de la Caridad, manifestando que, por la avanzada edad y achaques que sufre Sor Basilia Escutia se ha creído convenientemente relevarla en su cargo de superiora de la Comunidad del Hospital provincial de esta ciudad y que la sustituya Sor Magdalena Castellví.

Se ha acordado anunciar un concurso para la provisión de las plazas de médico civil y suplente de la Comisión Mixta de Reclutamiento y de las secciones delegadas de Menorca e Ibiza.

Nombramiento de fiscales municipales

Por el presidente de esta Audiencia han sido nombrados fiscales municipales y suplentes de los pueblos de esta provincia los señores que indican:

- Partido de Ibiza: Santa Eulalia del Rio, don Antonio Ferrer Ferrer de Can Toni; Suplente, don Juan Guasch Torres. San José, don Juan Serra y Serra

- (a) de Cas Perra, don Antonio Cardona Tur. San Juan Bautista, don Antonio María Escandell, (a) de Can March don Escandell; Suplente, don Mariano Roig y Roig, (a) Mariano den Blanch.

- Partido de Inca: Llubi, don Juan Planas y Planas. Suplente don Miguel Gelabert Perelló. Santa Margarita, don Pedro Antonio Ferré Fluxá; Suplente, don Antonio Muntaner Malonda.

- María de la Salud, don Miguel Buñola Perelló; Suplente, don Bartolomé Pastor Monjo. Muro, don José Sabater Moncada; Suplente, don Jaime Serra Gual. Pollensa, don Ramón Alberti Snaa; Suplente, don Miguel Llobera Viçens.

- La Puebla, don José Agulló Forteza; Suplente, don Pedro José Siquier Crespi. Sanellas, don Juan Bennasar Munnar; Suplente, don Sebastián Ramis Llabrés.

- Selva, don Miguel Puigserver Pons; Suplente, don Jaime Alberti Mateu. Sineu, don José Payeras Fiol; Suplente, don Narciso Vilaire Garcias.

- Partido de Mahón: Mercadal, don Bernardo Borrás Piris; Suplente, don Antonio Luque Galvez. San Luis, don Francisco Orfila Pons; Suplente, don Ramón Olivés Mercadal.

- Villacarlos, don Bartolomé Galiana Samora; Suplente, don Francisco Pons Gofalons.

- Partido de Manacor: Porreras, don Juan Soler Bauzá; Suplente, don José Salom Morey. San Juan, don Miguel Sastré Gari; Suplente, don Mateo Bauzá Ros. San Lorenzo Descardazar, don Gabriel Sancho Servera; Suplente, don Miguel Soler Ordinas.

- Santanyi, don Bartolomé Vidal Rigo; Suplente, don Pedro Más Jaume. Son Servera, don Miguel Sancho; Suplente, don Antonio Sureda Servera. Villafraanca de Bonany, don An-

tonio Nicolau Rosselló; Suplente, don Bartolomé Bausá Roig.

Palma, Distrito de la Catedral: Lluchmayor, don Bartolomé Salvá Miquel; Suplente, don Guillermo Oliver Fullana.

Marratxi, don Miguel Serra Cañellas; Suplente, don Miguel Amengual Ramis.

Palma, Distrito de la Lonja: Fornalutx, don Bartolomé Mayol Ros; Suplente, don Jorge Mayol Ballester. Puigpuñent, don Juan Martorell Salvá; Suplente, don Gabriel Morey Bauzá.

Santa Eugenia, don Antonio Bibiloni Rigo; Suplente, don Antonio Palou Bibiloni.

Santa María, don Francisco Jaume Ferrer; Suplente, don Gabriel Santandreu, Cañellas. Sóller, don Loreto Viqueira Villanueva; Suplente, don José Morey Mayol.

Validmosa, don Jaime Calafat Rosselló; Suplente, don Antonio Boscan Calafat. Palma, don Mateo Ramón Gammundi; Suplente, don Gabriel Rullán Ballester.

CULTOS

Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en los SS. Corazones en obsequio de la Madre del Amor Hermoso; Exposición y misa a las seis; a las diez y media Misa mayor; por la tarde a las seis Rosario, Triduo con sermón por el Rdo. P. Miguel Rosselló de los SS. Corazones, ejercicio solemne y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Felipe Neri, en la noche del 23 al 24, Adoración Nocturna por el turno de S. Sebastián.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Soledad en las Mifonas.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en los SS. Corazones en obsequio de la Madre del Amor Hermoso; Exposición y misa a las seis; a las diez y media Misa mayor solemne cantándose la de la Coronación de la Virgen de Lluch, partitura del maestro Torres, con sermón por el Rdo. Padre Antonio Tomás, SS. CC.; por la tarde a las seis Rosario, último día de Triduo con sermón por el Rdo. P. Miguel Rosselló, SS. CC., ejercicio solemne, Letania Lauretana cantada, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el Rdo. D. Guillermo Oliver, Pbro.

En Santa Eulalia fiesta que el gremio de plateros dedica a su patrón San Eloy; A las diez y media Misa mayor con sermón panegírico por el M. I. señor don Antonio Sancho, canónigo.

En Cepuchinos a las siete y media misa de Comunión general para los señores de la Pia Unión de San Antonio de Padua, con plática por el Reverendo P. Director.

En San Francisco a las ocho misa de Comunión general para los Tercerios, por la tarde a las seis exposición, rezo del Rosario en sufragio de los Hermanos difuntos, plática, estación y reserva.

En Montesión a las siete y media misa de Comunión general para la Congregación del Pilar; durante la misa de las once Instrucción Catequística, por la tarde a las cuatro reunión de Celadores del Sagrado Corazón, y a las cinco de Celadoras y Presidentas, a las seis exposición, Rosario, ejerci-

cio a la Virgen del Pilar y sermón por el Rdo. P. Blanquer, Director de la Congregación.

En Santa Teresa (fiesta en honor de San Juan de la Cruz: A las seis y media, siete y media y nueve misas rezadas, y a las diez Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. don Monserrate Rosselló, Vicario de Campanet.

En el Socorro a las siete y media misa de Comunión general para los Cofrades de Nuestra Señora de la Consolación, por la tarde a las seis Rosario, exposición, plática por el Rdo. P. José Bazterrica, O. S. A. Coronilla cantada, procesión y Salve cantada.

En el Oratorio de los Hermanos Carmelitas (Arrabal), fiesta en honor de San Juan de la Cruz: A las siete y media misa de Comunión general, a las diez Misa solemne con sermón por el Rdo. P. Terrasa, Teatino, por la tarde a las cuatro y media Rosario y conclusión de la novena.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de las Mercedes en la Merced.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de las Mercedes en la Merced.

Juguetes infantiles

MI PUEBLO. Jugnete ideal, instructivo para niños. Casas portátiles. El poblado tanto puede improvisarse sobre la mesa del comedor, como en la arena del jardín.

CAÑON DE SITIO Y DE PLAZA. Que dispara con proyectiles. Perfectamente imitados.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner. Cadena. 2

ULTIMOS DIAS DE LIQUIDACION en los Almacenes Montaner GRAN BARATURA EN CALZADO Botas Caballero desde 12 pesetas Zapatos Señora desde 6 pesetas Calzado gran lujo con grandes rebajas PROXIMO TRASLADO DE LOCAL

Alfalfa seca se ofrece numerosa partida a precios reducidos. Dirigirse para demandas a Gaspar Salom, Binlamar.

Se vende Una máquina para cocer casi nueva, marca Wertem. Dos vitrinas de nogal nuevas con cristales. Un gramofon con 37 placas dobles.

Todo en un lote ó por separado. Informes «Casa Anunciadora».

Arados Modernos

El herrero de Llubi Juan Nadal Planas (a) Fiol, que vive en la calle de Santa Margarita, núm. 60, construye además de toda clase de arados, los llamados GIRATORIOS, de dos palas, sistema moderno, que giran por encima de la cama (cama) para una y dos esbalerías, y los de OREJAS. Estos arados cortan, como la pala horizontalmente el suelo que remueven y voltean por completo la tierra que arrancan.

Perfección, solidez, prontitud en los encargos y precios reducidos.

MUEBLES

un despacho completo, se venden por asentarse su dueño. Razón «Casa Anunciadora».

SEÑORAS

Si deseará economía y vestir con gusto y moderno corte. GAMBOA, sastrer-modista, os contará 20 pts. por hechuras de un bonito traje ó abrigo. Calle Siete Esquinas, 17, pral. 1.ª, entre Colón y Platería.

Tienda para alquilar

propia para negocio de importancia. Situación comercial. Razón Sindicato, 60 y Hostales, 89.

La Desinfección se Impone

Querer conseguirlo usad el jabón líquido

JUVERG

Se expende en frascos y a granel en la Droguería y Sucursales de VIUDA DE JOSE JUAN

Joven Católico

que sabe leer y escribir y algo de contabilidad, desea colocación. Razón «Casa Anunciadora».

Motor

marca VELLINO, 3 1/2 HP. con dos carburadores, uno para gas y otro para gasolina, todo en muy buen estado, se desea vender. Informes Tomás Capellá, Fabrica de Gasolinas, Inca, (Mallorca).

Gran ocasión

La viuda de Antonio Coll desea traspasar su antigua y acreditada tienda de muebles de la calle del Sindicato, núm. 106, por no poder atenderla.

Habas calientes y Trigo múltiple

para sembrar, de extraordinarios rendimientos. Economía de semilla representando el importe de las labores de su cultivo. Probadlo en Mallorca en secano y regadío, con resultados colosales. ALZAMORA S. A. - PALMA

Trajes y abrigos

a medida, alta nov. de elegante corte inglés, a 12, 14 y 16 duros, valen doble. HECHURAS con toreros de 1.ª, a 5 y 6 duros. Taller de Sastrería en competencia con los mejores en todos los modernos adelantos del arte. Calle de Siete Esquinas, 17, pral. entre Colón y Platería.

COMPRO

carro mediano para transportes, caballería adecuada, báscula y prensa de copiar, todo de ocasión. Ofertas J. G., Victoria, 18, Palma.

Motor eléctrico

de 15 caballos de fuerza, de corriente alterna, se desea vender. Dirigirse a Don Miguel Nadal, calle de la Fuente, núm. 7, Felanitx.

ATENCIÓN

Ofrezco cajones para higos pasos de todos tamaños, a precios sumamente baratos.

Ofrezco también grandes ó pequeñas partidas de chopo y alamo, a 95 pesetas toneladas de 15 centímetros, hasta 40 de diámetro, sobre vagón, Barcelona Puerto.

Ofrezco también para el ramo de ebanistería, madera aserrada en diferentes cuadradas, clase buena, a precios muy baratos. Para más detalles dirigirse a Magín Prats Calmarí, Comercio, 22, Inca.

La Fábrica de Taponos DE CORCHO

de Salvador Galindo tiene a la venta la acreditada

Lana de corcho

que reemplaza toda clase de lanas para almohadones, colchones y asientos de lujo. SERRIN DE CORCHO a 0.50 pesetas kilo. Paseo Sagrera, 3, frente al muelle, Palma.

Asuntos Químicos

Internacional Institución Químicas San Felio, 13, 2.ª, 1.ª

Repartidor

se desea hombre para repartir vino a domicilio. Precisan referencias e inútil presentarse sin ellas. Razón «Casa Anunciadora».

SE VENDEN

Máquina de taladrar, Torno cilíndrico, Chigres, Cabrestan e de mo linete, Cizalla punzonadora, Yunque, Tornillos, Claveros, Fuelles. Gran cantidad de herramientas de fregua, Ancias, Cadenas, Estachas, Calabrotes Razón calle Atequida, 9, pral. de 10 a 12.

Plantel de almendros

de calidad superior, los hay para vender en Santa Margarita, Salvador Piña, Buenos Aires, 32. Precios económicos.

Atención

Compra-venta de botellas y garrafrones usados. Frasería de todas clases. Calle Soledad, 19, Taberna de O'an Oliva.

ACEROS

FUNDIDOS y ESPECIALES PARA PISTOLETES

Tubos, Chapas

Grandes existencias C H PASCALIS Bailen, 92 Barcelona Telegramas Foundry, Barcelona.

Motores á gas pobre

Máquinas y calderas de vapor. Maginaria eléctrica de todas clases.

Compra-venta

MARGEY S. A. Barcelona DIPUTACION, 280

Se desea

vender máquina de vapor de 25 caballos en buen estado, casi nueva. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

SINFIN

Se vende uno casi nuevo, de 60 centímetros de diámetro y cojinetes de engrase continuo. Para informes dirigirse a la sociedad «Pro pagadora Balear de Alubradora de Inca».

SE COMPRAN

ruedas dentadas de un metro á metro y medio de diámetro. Razón «Casa Anunciadora».

Venta de billar

con tablero de pizarra y bandas de goma. Informes Café Colón.

TRABAJO

se dará a maquinistas que tengan máquina de hacer medias y calcetines. Razón San Miguel, 5.

Tornos

para tamizar harinas, hay uno para la venta. Razón «Casa Anunciadora».

Industria acreditada

se desea traspasar por retirarse su dueño del negocio. Capital disponible de 16 a 17 mil pesetas. Informes «Casa Anunciadora».

LIQUIDACION

de las existencias de la Fábrica de ladrillos hidráulicos de Carlos Janze, (calle del Socorro, 142), Palma.

Fogonero mecánico

se ofrece Dirigirse calle Murillo, núm. 29, Juan Cardona, Café Palmista, Santa Catalina.

Wotan Lampara trifilada Inrompible De venta en los comercios del ramo

NERVI-MINA-MIRALLES TONICO MINERALIZADOR NERVIOSO

LA SALUD recuperada en la naturaleza Interesa la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos a la tisis, a los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar rápidamente la salud perdida que es la vida. NOTA: Al pedir nuestro libro procuran indicar la enfermedad que se sufre. Consultas y libros gratis. Instituto Electro-Técnico Rambia del Centro, 12, pral. Barcelona (España) Tipografía de Amengual y Muntaner